

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Tabasco, una de las corporaciones más longevas del país
- \*Mejorar el salario, pero también eficacia y compromiso
- \*Más solidaridad y combate a los abusos en catástrofes

Víctor M. Sámano Labastida

¿QUÉ TIEMPO llevará renovar o mejorar las corporaciones policiacas en Tabasco? La rebelión que el miércoles se registró en la gendarmería estatal debe ser vista como un recordatorio de lo que se debe cambiar. Para el general Audomaro Martínez (ex jefe de escoltas de López Obrador) lo que se requiere en una agrupación formada por jóvenes y no por personas mayores a 55 años. A decir de los inconformes se requiere la dignificación de la policía y un plan de acción contra la delincuencia.

Le mencioné ayer que en los documentos oficiales se reconocen los rezagos en materia de seguridad pública, número y calidad de personal, equipamiento. Otro tema que tampoco debe ignorarse: la función policiaca en un régimen democrático.

¿Qué tanto han mejorado las condiciones laborales de los agentes uniformados tabasqueños?

En el 2009 se calculaba que el salario promedio de un “policía raso” en la entidad era de entre 4 mil 500 y 5 mil pesos mensuales. Un reporte del 2011 los colocaba en una notable mejoría aunque no suficiente: 6 mil 271 pesos mensuales.

Para entonces -septiembre de 2011- el Sistema Nacional de Seguridad Pública tenía a los policías de Tamaulipas como los peor pagados, con 3 mil 618 pesos mensuales, en cambio se colocaban en situación de privilegio los preventivos de Aguascalientes: 18 mil 173 pesos mensuales.

Los policías municipales de Tizimín, Yucatán, registraban el salario más bajo en su tipo –aunque mejor pagados que los estatales de Tamaulipas: 4 mil 603 mensuales. Por el contrario, los agentes municipales de Tijuana con sus 14 mil 949 al mes se colocaban –y están-

por encima de los policías estatales tabasqueños.

En el registro citado, los policías estatales tabasqueños tenían notable desventaja frente a sus pares de Aguascalientes, ya mencionados; Baja California, con 17 mil 936; Campeche, 13 mil 324; Zacatecas 12 mil pesos mensuales, por mencionar los primeros de la lista. Aunque la corporación de Tabasco estaba un poco mejor que la de Tamaulipas, Quintana Roo, Nayarit y Oaxaca.

Un acercamiento a la policía tabasqueña en su preparación y edad, de acuerdo a una información recabada por el investigador Javier Herrera, nos indica que de 3 mil 472 efectivos, sólo 95 cuentan con estudios de nivel superior y sólo uno de postgrado. Un mil 566 terminaron el bachillerato y un mil 548 llegaron hasta la secundaria. Quienes tienen primaria terminada o inconclusa serían 179.

Un factor que, por sus declaraciones públicas, importa mucho al actual titular de la SSP es la edad. Mayores de 50 años serían 460 agentes, casi el 15 por ciento del total reportado como "activo". Aunque existen discrepancias en la lista de los efectivos.

En este bloque de 460 uniformados estarían 72 con más de 66 años de edad.

Difícilmente podría hablarse de la corporación tabasqueña como una "policía joven". Sólo 786 tendrían menos de 30 años de edad. El promedio está entre 31 y 45 años.

Le decía que hay discrepancias en las cifras, porque mientras unos documentos establecen hay 7 mil 727 uniformados preventivos, la respuesta a una solicitud de información da cuenta de 3 mil 472.

Sin duda que los policías tienen que capacitarse, mejorar su condición laboral y la corporación renovarse. Lo que también incluiría a sus mandos y a la propia concepción del quehacer del organismo. No olvidemos que el policía preventivo es el contacto más cercano y cotidiano que tiene la población con la autoridad.

## DESASTRE SOCIAL

COMO SUCEDE con todo tipo de catástrofes, las más recientes sobre todo en Guerrero por el impacto de las lluvias sacaron a flote lo mejor y lo peor de las autoridades y de la sociedad. Entre lo más relevante está, sin duda, la respuesta solidaria de decenas de miles, como sucedió en los terremotos de 1985.

Pero también quedó en evidencia que aún en las tragedias se refleja la desigualdad que caracteriza a nuestra organización social. Los sectores más afectados son los más pobres y la clase media; es a quienes la recuperación les será más difícil. A las poblaciones rurales aún no ha llegado suficiente ayuda. Guerrero tiene de por sí zonas poco accesibles.

Un comentario llegado a este columnista es también respecto a los abusos y la especulación en Guerrero con los productos básicos hasta en un 300 por ciento. Se especula hasta con el agua potable.

Mientras, en la otra cara de la moneda, los mexicanos se catalogan entre los más solidarios en el mundo, según una encuesta difundida por Imocorp (Instituto de Mercadotecnia y Opinión). Entre quienes consideran que es importante tener un trabajo que permita ayudar a otras personas, los habitantes de Israel se ubican en primer sitio con 59.9 por ciento, seguidos de los

mexicanos con 49.8 y de los sudafricanos con 47.3. Otros solidarios serían los pobladores de Estados Unidos, Portugal e Irlanda.

En cambio, quienes estiman poco importante esa actitud mediante el trabajo están los habitantes de Noruega, Finlandia, República Checa y Japón, con menos de un 16 por ciento de respuestas positivas.

### AL MARGEN

EN ESTOS DÍAS se presenta la ocasión de valorar la importancia de cuidar el agua para consumo humano y hasta para aprovechar el agua de lluvia. En varias colonias de Villahermosa se padece la falta del líquido potabilizado o turbiedad en el abasto.

Según indicó un reporte del Sistema de Agua y Saneamiento (SAS), del Ayuntamiento de Centro, se registró una sensible baja de presión en algunas zonas de la ciudad por la alta concentración de lodo en el río Grijalva. Esto ha hecho que los procesos de potabilización sean más lentos. “Es característico de la temporada de lluvias”, explica la versión oficial.

En algunos sitios como el fraccionamiento “Villa Las Fuentes” se han tenido que utilizar pipas de abastecimiento. Evidentemente que se requiere un uso racional del líquido. Pero también nos recuerda que Tabasco no está exento de la carencia de agua.

UNA CARTA de objetivos comunes firmaron ayer Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador. En el documento los dos ex candidatos presidenciales del PRD llamaron a evitar “el despojo de la Nación frenar y de nuestro pueblo”. Es especial piden unir esfuerzos contra la reforma constitucional en materia energética, califican de inequitativa la propuesta de hacendaría y rechazan “la campaña de linchamiento” contra las luchas sociales.

También firman, entre otros, Raúl Vera, Pablo González Casanova, Miguel Concha Malo, Miguel Álvarez Gándara y Mario Saucedo Pérez. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )